

# PAGINAS EDITORIALES

## El Primer Centenario.

Con el año 1948, el de las vísperas, se ha iniciado el programa que deberá ser cumplido en la celebración nacional del Centenario de la República.

El discurso del Presidente de la República, el día 27 de febrero, inició la serie de los acuerdos que deben preceder al festival en honra i gloria de la Patria. Un mensaje del mismo alto funcionario, dirigido al Senado, propuso la expedición de una ley con la cual se destine i consagre la Puerta del Conde i el Baluarte de Febrero —Arco de Triunfo i Altar de la Patria— como Panteón Nacional, a la traslación y conservación en su seno de los restos del Fundador de la República i de los Próceres Trinitarios que allí proclamaron la independencia dominicana.

Los extranjeros residentes en el país, correspondiendo a una invitación presidencial i fieles a la tradición del concurso prestado por sus antecesores al advenimiento de la Patria, han respondido sin demora con una actitud favorable a tal iniciativa. Mr. H. R. A. Grieser, asumiendo el decanato de los extranjeros en el Cibao, se ocupa ya en la formación de una junta integrada por cuantos son los extranjeros en las provincias cibaeñas. La Casa de España, que tiene su sede en esta capital, se prepara también con su adhesión i su concurso a la celebración del centenario de la independencia dominicana.

Se trata, además, de la edificación o reedificación de varios edificios nacionales para el servicio de las altas funciones del Estado. Entre ellos se cuenta el Palacio de Justicia. El Palacio de Gobierno será reformado en la distribución i ampliación de sus salones principales.

Las asociaciones oficiales o sociales, sin duda, deben manifestar previamente su adhesión al festival con que en todo el país habrá de celebrarse el primer centenario de la independencia i la proclamación de la República. El concurso social i popular contribuye a generalizar el fervor con que en todo el país, simultáneamente, se le rinda el homenaje nacional al momento histórico del advenimiento de la República Dominicana.

La Academia Dominicana de la Historia no será la última en acudir, con su ofrenda de civismo i de cultura, a la celebración del óptimo día de la Patria.

## Alma Noble.

Angela fué su nombre. El amor de la familia la llamaba Angelita. Era un ángel cuando niña i

un alma noble desde su juventud hasta su edad octogenaria. Ejemplares fueron las Paulino, Margarita, la primogénita, vive aun i cuenta dos años menos de una centuria. Angelita fué la esposa de Francisco Gregorio Billini. Matrimonio i hogar felices. En ambos se sentían la pulsación i el ritmo del alma de Baní. Eran amables, modestos i sencillos en sus respectivas actividades hogareñas i cívicas. El pasó por la Presidencia del Congreso, por la del Ejecutivo i por la del Ayuntamiento como un ciudadano al servicio de la Patria. Ella, en esos períodos, en nada alteró sus costumbres ni sus relaciones amistosas. Su mano izquierda continuó sin saber el bien que solía hacer su mano derecha. Solo tuvo un hijo i solo tuvo una nieta; i fué de los dos la celeste madre.

Fué un modelo de virtudes hogareñas i sociales. Ha muerto tal como vivió su larga vida en el ambiente de su hogar feliz i en el silencio de su hogar en duelo.

## Alma Selecta.

Jesús el Cristo le dió su nombre femenino: Jesús. Era la primogénita de Eugenia Galván i Velásquez i de Antonio Alfau i Baralt. Era nieta de Manuel de Jesús Galván, el autor de **Enriquillo**. Heredó de sus antecesores un claro talento i su vocación al estudio de las bellas letras i las bellas artes. Desde su abril florido se ensayó con éxito en el arte pictórico.— En su juventud, como ella, su padre había hecho ensayos en el mismo arte—. Al mismo tiempo se ensayaba en el cultivo de las bellas letras. Uno de sus ensayos, **El Hombre es débil**, fué una novela que le mereció elogios de la crítica. Fué un éxito.

Eso fué en España. En Nueva York, sin abandonar el pincel ni la pluma literaria, formó parte de la redacción del periódico "Las Novedades" dirigido por su padre. Más tarde figuró en la redacción de "La Prensa". En México, por último, prosiguió su faena periodística i literaria no sin encomios de periodistas i lectores. Había celebrado sus nupcias i, ya viuda, allí acaba de morir. Su muerte es un duelo para varios países de nuestra América. Ella, ciertamente, ilustró su raro nombre con su pincel i con su pluma desde sus quince años hasta los días de su viudez i de su orfanda por la muerte de su culta i amorosa madre.

Su alma selecta éralo, a la vez, por su esclarecida cultura de escritora i artista i por las excelencias de su espíritu templado al calor de sus virtudes.

Era dominicana de origen, por sus padres i



sus abuelos, i le bastó una visita a la Primada de las Indias para sentir i conservar el ritmo de su sangre dominicana.

### Carlos Pereyra.

Hace ya algunos meses tuvimos una vaga noticia de la muerte del distinguido mexicano; i es ahora —al recorrer las páginas de la "Revista de Historia de América" en su edición semestral del último mes del año anterior— cuando la noticia confirmada es una realidad del duelo.

Era un exilado voluntario. Fijó su residencia en España. En un modesto barrio semi hurbano de Madrid edificó su hogar como centro de un carmen florido. Su dirección luce el nombre histórico de la calle i poético del barrio: Villa de las Acacias, Héroes de Jaca 4.

Había sido en su país profesor universitario i servídale como agente diplomático; i era historiador ilustrado. Un cuarto de siglo estuvo, acompañado de su esposa, fuera de su país i alejado de la política militante. En ese lapso se consagró a la faena histórica i escribió una serie de libros, documentados, que fueron justipreciados especialmente por la crítica. En algunos de sus libros esclareció como historiador, no como político, la actuación política de Benito Juárez i de Porfirio Díaz, ambas figuras prominentes en la función ejecutiva del Estado.

Mientras él se ocupaba en la disciplina social que es la historia, documentándola e ilustrándola merced a los archivos españoles, su ilustrada compañera escribía páginas en prosa de elegante estilo o pulsaba la lira de poemas emotivos. María Enriqueta, su nombre de pila, era también su nombre literario. En toda América se les conocía i apreciaba: a él, como historiador; a ella, como poetisa i escritora.

Clío, que les fué enviado desde su primera edición hace diez años, dió pábulo a nuestras relaciones internacionales. La situación bélica creada en España interrumpió nuestra correspondencia i el silencio se hizo estable, hasta ahora, cuando se nos confirma la muerte del distinguido Miembro Correspondiente de la Academia Dominicana de la Historia. Esta se adhiere, con su voto de pésame, al duelo de la culta dama que fué la esposa i compañera del ilustre historiador mexicano.

El Lic. Carlos Pereyra nació en Saltillo, capital del estado de Coahuila, el día 3 de noviembre de 1871, e iba a cumplir 71 años de edad cuando murió en Madrid, la capital de España, el día 30 de junio de 1942.

### Evolución.

"No hai mal que por bien no venga". Este a-

forismo, de la doctrina cristiana, no siempre se cumple. Ahora, sin embargo, el peor de los males, que es la horrible guerra totalitaria, influye en algunos hechos i actos internacionales aceptos i premisores de una vida mejor.

El caso de Puerto Rico, no menos injusto que nocivo al pueblo puertorriqueño, parece haber entrado en un periodo de evolución cívica para llegar al goce de la libertad i la independencia. En las últimas elecciones actuó el pueblo con mejor conocimiento i mejor ejercicio de su derecho. Luego, al iniciarse el corriente año, circuló la noticia de la obtención de algo que se le rogaba en más de una ocasión: la función de Gobernador de la Isla atribuida a un puertorriqueño. Radio de Nueva York i de Washington, recientemente, han difundido la noticia de actitudes parlamentarias en el Congreso de la Unión favorables a una solución del problema político i social de Puerto Rico en la misma forma con que fué resuelto el problema de las Filipinas. El momento es propicio para ello. La política de armonía continental —cuyo lema es "por la libertad i la solidaridad de las Américas".— desafina aun con daño del concierto de las naciones del Continente i del Archipiélago i ya tarda que esa armonía sea perfecta con el ingreso de la isla autonómica desposeída de sus derechos individuales i nacionales por la prolongada ocupación militar que la agobia hace nueve lustros.

### Hora Propicia.

Un nuevo heraldo ha surgido en Nueva York, a penas iniciado el corriente año. "Pueblos Hispanos" es su título. Su escenario es toda la América principiando por las grandes antillas. Es un semanario i el segundo número, que vió la luz el 27 de febrero, ofrece una activa i valiosa difusión del progreso por la unión, la libertad i la solidaridad de los pueblos indohispánicos. El caso de Puerto Rico ocupa lugar distinguido en sus páginas. En las falanges de sus redactores i de sus colaboradores figuran puertorriqueños de la altura intelectual i antillanista, sustentadores de su independencia. Uno de ellos es J. Antonio Corretjer, que recién fué devuelto al goce de su libertad i al ejercicio de sus derechos. Es de desear que en cada uno de los países hispanos, simultáneamente, surja con la misma bandera un heraldo de la causa de América i de las Antillas i de la solución en justicia del problema de Puerto Rico.

### Luisa Ozema.

La escuela que luce su nombre —que es de varones i no de niñas— celebró el día 3 de enero, primer domingo del mes i del año, el acto escolar que le tocaba en la serie dispuesta por la Secretaría de Educación i Bellas Artes. La transmisión por radio se hizo en la última hora de la

mañana. Tres impresiones gratas, en conjunto, hubo de recibir el auditorio constituido por los radio oyentes que asistieron al acto desde sus residencias u oficinas. La primera fué por la afinación de las voces infantiles que entonan algunos cantos escolares, el Himno a Duarte i el Himno Nacional Dominicano; i por la entonación de los alumnos que leyeron con despejo páginas breves en prosa o en verso. La segunda fué la que nos produjo la índole patriótica de los cantos, la lectura i las resitaciones. La tercera que citamos fué la primera del programa. El Director de la escuela leyó, a modo de discurso inaugural, no sin emoción, la página biográfica con que la fervorosa maestra Mercedes Laura Aguiar, condiscípula i amiga fraternal de Luisa O. Pelierano Castro, luego Luisa Ozema de Henríquez, por segunda vez los rasgos biográficos de la vida i de la obra realizada, en casi media centuria, por la maestra i madre como profesora i directora del Instituto Saicmé Ureña.

Esas impresiones cordiales constituyeron el mejor elogio que podría hacerse del acto escolar celebrado el primer domingo del mes i del año por la Escuela Luisa Ozema.

#### Margarita.

Con ese nombre simbólico se denomina la cartilla del Alfabetizador Dominicano. Es un ensayo feliz de la señorita Carmen Adolfina Henríquez Almanzar, Maestra Normal, que ha merecido la aprobación del Consejo Nacional de Educación i ha sido acogido sin demora por las Escuelas Graduadas para su aplicación inmediata en el primer curso infantil de cada una de ellas. Es un libro de lectura i escritura ilustrados con sendos dibujos en todas sus sencillas frases. Su método gradual responde al pedagógico ideo-visual como el más adecuado a la enseñanza intuitiva de los niños. La introducción constituye un verdadero programa a seguir por las maestras en concierto con las lecciones graduadas de menos a más de la cartilla.

El éxito obtenido por la **Margarita** se comenta favorablemente en todo el país. De su aceptación i su uso en las escuelas dan testimonio las dos ediciones impresas distribuidas sucesivamente. Más de tres mil ejemplares están en uso; i en breve circulará la tercera.

#### Honrar, honra.

En dos ediciones consecutivas de la revista "CARTELES", publicadas en noviembre, hubimos de leer hace poco un escrito de corriente redacción atribuido a Máximo Gómez. La inserción se le debe a un nieto del héroe. Sin duda lo considera i lo estima, no por su contenido, sino por creer que es obra de la mente i de la pluma del

inteligente i noble prócer dominico-cubano.

Es un error evidente. Basta la simple lectura de algunos párrafos de poca monta, de cansado estilo i de pobre lenguaje, para ver el error en que se ha caído al atribuirse a quien siempre puso en su lenguaje i en su pluma la cálida expresión de sus ideas i de su carácter. No en vano se ha dicho que su palabra, afirmativa o negativa, oral o escrita, fué siempre de frases o proposiciones breves. En su lenguaje nunca olgaban las palabras. El autor de estas líneas escribió, hace ya mucho tiempo, que Máximo Gómez siempre hablaba en arenga. Hai además en el escrito que se le atribuye conceptos impropios de su carácter serio i honesto. La deshonesto palabra con que se injuria i ultraja a Isabel II es ajena al lenguaje de un caballero cuya gentileza desde sus años juveniles, fué una credencial del respeto que le merecían las damas sin distinción alguna. La dureza del militar en campaña, avces incisiva, no llegó jamás a oídos de las mujeres con quienes departía o a quienes se refería aun en desacuerdo con ellas. La palabra aludida es indigna de aquella mente elevada i sana i de aquellos labios austéros i no exentos de galantería.

El diálogo de esa charla no revela, en ninguna de sus frases, ninguna de las características de Máximo Gómez. Es una conversación de gente acostumbrada, como vecinos desocupados, a "matar el tiempo" sin advertir que el tiempo los mata a ellos.

Es curioso el dato que se le ofrece al lector de ese escrito anónimo. El nieto del Generalísimo lo halló, no lo encontró, en un lugar cualquiera. El rico i ordeado archivo jamás lo hubo entre los documentos fidedignos que guarda en su seno. Eso es sumamente raro i depone en contra de la autenticidad de tal escrito.

#### Jefferson i América.

Están unidos por dos fechas consecutivas: el trece i el catorce de abril. El trece fué celebrado en los Estados Unidos, i especialmente en Washington, el segundo centenario del natalicio del ilustre prócer i estadista. En la Ciudad Capitolina se inauguró un gran monumento, todo de mármol, en memoria i honra del gran demócrata i Presidente de la Unión Americana. Es un monumento igual o semejante al erigido antes en honor de Lincoln. En las naciones unidas se exaltó su ciencia política i su amor a la democracia con mención honorífica.

El catorce ha sido celebrada la unión i la unidad Panamericana en los mismos países i con el mismo fervor americanista. La unidad es más efectiva que la unión. La unidad i la solidaridad, realizada para la defensa de la libertad, la demo-



cracia, la justicia, la civilización i la independencia del Nuevo Mundo, es el homenaje más elocuente con que se celebra el Día Pan-Americano. La comunidad de los pueblos del Continente i del Archipiélago de las Antillas establece ahora nuevos vínculos en pro del Panamericanismo. Esos vínculos de concordia i concordancia e interdependencia se afirman i confirman, actualmente, con una serie de tratados internacionales de índole política i económica. La Paz es i será el objetivo civilizador de la unidad i la solidaridad Pan-Americana.

#### Acción Cívica.

La ha ejercido el Congreso Nacional por iniciativa del Presidente de la República.

Otra lei expedida en vísperas del Centenario de la Independencia restablece el 26 de enero, natalicio de Juan Pablo Duarte, como Día Nacional en homenaje anual rendido al perillustre Fundador de la República. El natalicio de Francisco del Rosario Sánchez, el 9 de marzo, i el natalicio de Ramón Mella, el 25 de febrero, se declaran días nacionales en homenaje de los dos adalides de la Puerta del Conde.

#### En Lima.

El Dr. Elías Brache hijo, Ministro Dominicano en el Perú, fué elegido por la Academia Dominicana de la Historia, hace más de dos años, para la entrega de sendos diplomas a los dos individuos correspondientes de la misma en aquel país amigo. Ambos estaban ausentes: el Dr. José de la Riva Agüero, Director de la Academia de la Lengua i de la Historia, se hallaba en España i el Dr. Matías Manzanilla, Rector de la Universidad de San Marcos i entonces Ministro Plenipotenciario en Italia, se hallaba en Roma. La guerra demoró su regreso a la patria. Ya en su país, en el segundo semestre del año anterior, nuestro distinguido compatriota les visitó i concertó con ellos el acto para la entrega de los diplomas.

El acto de la entrega tuvo lugar en la Legación Dominicana, el 27 de Febrero, en una recepción celebrada con tal motivo. A ella se refiere, en carta privada i amistosa, nuestro distinguido compatriota. "Finalmente, aproveché nuestro 27

de Febrero último i organicé una recepción magníficamente concurrida en la Legación, que está instalada en una linda casa de la más linda avenida de Lima, la de Javier Prado 1491. Aquí, quieras que no, les dirigí unas cuantas palabras que el numeroso auditorio acogió con benévolo aplausos i les entregué sus respectivos diplomas. Pero es claro que yo no podía exaltar, como exalté, los altos i grandes merecimientos de estos dos hombres tan sábios i tan buenos sin sacarle a reducir a usted, ya que usted es i ha sido siempre el iniciador, el organizador i el animador de muchas de nuestras instituciones culturales que son valiosos exponentes de nuestro progreso.....".

"El Dr. de la Riva Agüero, al tiempo de agradecer, comenzó por decir que hablaría por los dos, por el Doctor Manzanilla i por él; pero entonces Manzanilla, que es encantador, le interrumpió i anunció con énfasis que acababa de rectificar i que él hablaría también. Así, pues, ámbos Académicos, que son dos excelentes oradores, nos regalaron dos magníficos discursos en los cuales se dijeron cosas muy bellas i elojiosas de nuestra Patria i del Maestro i Presidente de la Academia Dominicana de la Historia".

#### Obit in Pace...

La revista ilustrada "Orientación" ha reinsertado, en su edición mensual de febrero, las páginas insertas en la edición de "Clío" N° 56 con las cuales se le rindió homenaje póstumo, muy merecido, al virtuoso sacerdote Luis Antonio de Mena, Arzobispo de Parí. Ilustran las páginas reinsertas el retrato del Mitrao, en un medallón ovalado, i el escudo episcopal con este lema: "Fiat Voluntas Dei".

#### E R R A T A

Se ha cometido una doble en esta edición de Clío. Con éste número 57-58 se inicia el XI año de la revista; i la numeración de las páginas no continúa, sino principia con la primera edición de cada año. Debe, pues, numerarse desde el 1 hasta el 54.

